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Eine Satiresendung sendete vor kurzem anlässlich der diesjährigen Klimakonferenz in Paris einen                       
Zusammenschnitt der negativen Abschlussnachrichten der vergangenen und sämtlich gescheiterten                 
Konferenzen. Es ist leider nicht verwunderlich, dass diese Konferenz im Alltag und in der Kantine, z.T.                               
leider auch in den Medien, keine große Rolle mehr spielt. Das ist schade und fatal zugleich, da die                                   
sog. COP 21 aufgrund der Machtspielchen spannend und wichtig ist, in Fragen der Opferrollen                           
(Griechenland finanziert die Saudis?) z.T. verblüffend unkompliziert ist, und beim Einfluss der                       
Lobbygruppen (1000 neue Atomkraftwerke zur Rettung der Welt?) mitunter skurril daherkommt, wie                       
unser Beitrag zur Konferenz zeigt.  

Das Thema Klimaschutz und Innovation greift Burkhard Karp in Beitrag und Kommentar gleich doppelt                           
auf und für die Region berichtet neben Hans Jörgens aus Ratingen auch Iko Tönjes aus dem                               
Düsseldorfer OVA z.B. von weiteren Anpassungen im neuen Linienfahrplan.  

Nicht zuletzt neigt sich hoffentlich nicht die Welt, aber sicher das Jahr dem Ende entgegen, so dass                                 
wir unseren Jahresabschlusstermin im Kreisverband bei einem geselligen Abendessen ankündigen                   
(siehe Termine). Wichtig: Aus diesem Grund findet in dieser Woche kein Monatstreffen statt! 

Alles Gute für die Feiertage und den Jahreswechsel wünscht, 
für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss, 

Holger Baten 
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Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das Monatstreffen des Kreisverbands findet zum Jahresabschluss ausnahmsweise am 3.                   
Donnerstag statt, und anders als sonst treffen wir uns direkt zum traditionellen                       
Weihnachtsessen im Schalander in Wersten. Alle Mitglieder und Interessierte sind herzlich                     
willkommen. Wegen der notwendigen Tischreservierung bitten wir um Voranmeldung bis                   
zum 14. Dezember! 

● Wann? Do., 17. Dezember, 19:00 Uhr 
● Wo? Gaststätte Schalander, Kölner Landstr. 247 unmittelbar an der                 

Stadtbahnhaltestelle Ickerswarder Straße (U74, U77, 701, 731, 735) 



Critical Mass  
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). Die Zahl ist von Bedeutung, da die StVO                         
damit das gemeinsame Nutzen und Befahren der Fahrbahn erlaubt, auch wenn sonst (für                         
weniger als 16 Menschen) Radwegbenutzungspflicht herrschen würde. 

● Wann? Fr., 11. Dezember, 19:00 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz 

Vormerken: 
● Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands: Do., 14.01.2016, 19:30 Uhr. 
● Jahresmitgliederversammlung des VCDKreisverbands: Do., 17.03.2016, 19:00 Uhr. 

 

Verkehrsnachrichten 

     
Düsseldorf: Jahresende im Düsseldorfer Verkehrsausschuss (Bericht OVA) 
  
Am 11.11. war die letzte Sitzung des Düsseldorfer Ordnungs und Verkehrsausschusses.                     
Traditionell sind im November die Haushaltsberatungen der Schwerpunkt. 
 
Diesmal gab es die aktuellen Haushaltstitel erst als Tischvorlage, da es in der Verwaltung                           
noch Abstimmungsprobleme gab, deswegen sah man sich nicht in der Lage, in der Sitzung                           
abzustimmen. Einige Anträge von CDU bzw. Linken wurden zwar diskutiert (und abgelehnt),                       
die Haushaltsentscheidung aber in die Ratssitzung verschoben, ebenso wie die Debatte                     
über die Gaslaternen. 
  
Es gab weitere Themen. Hier ging es insbesondere um das Fahrplankonzept für das neue                           
Netz nach der UBahnEröffnung, das nur im Rahmen einer "Informationsvorlage" diskutiert                     
wurde, zu entscheiden hat die Politik da nicht. Folgende Punkte werden gegenüber der (im                           
Internet verfügbaren) Verwaltungsvorlage noch geändert: 

● die U79 fährt MoFr bis 22 Uhr und Sa von 6.30  20 Uhr bis Uni Ost durch. 
● Die 738 wird tagsüber (6  20 Uhr) zwischen Dreherstr. und Hbf auf einen                           

10MinutenTakt verdichtet, um das bisherige Angebot der 725 zu erhalten. 
 
Diskutiert wurde außerdem (ohne konkretes Ergebnis) über: 

● die starke Reduzierung der 725alt/732neu abends und So. zwischen Kirchplatz und                     
Medienhafen, 

● die Reduzierung des Angebots auf der Achse Landtag  Hbf (nur noch 709 und 708). 
Bei beiden Punkten verweist die Rheinbahn auf das verbesserte Angebot durch die                       
neue 707 zwischen Hafen und Hbf (über Bilk) bzw. die 706 von Hamm in die City.                               
Angeblich fehlt auch die Beschleunigung auf der GrafAdolfStr. für einen                   
zuverlässigen dichten Takt. 

● Der Abend und Nachtverkehr soll erst im Rahmen der Diskussion zum                     
Nahverkehrsplan überarbeitet werden. 

● Die Linke hat auch nach der Altstadtbahn gefragt. Die Rheinbahn meinte nur, dass                         
die Herausnahme der Linien 706 und 715 aus der Altstadt der Wunsch der Politik                           
gewesen sei, und dass es bei den InfoVeranstaltungen durchaus Leute gegeben                     
hat, die darüber nicht erfreut waren. 



● Eine bedarfsweise Nachbesserung des Angebots wird für die Zeit nach den                     
Herbstferien in Aussicht gestellt. 

 
Daneben wurden auch folgende Punkte angemerkt: 

● Neue Abfahrtsanzeigen an Haltestellen wird nur noch selten geben, da keine                     
Zuschüsse vom VRR kommen. 

● Die Rheinbahn verzichtet vorläufig auf neue LinienfahrplanHeftchen, da diese                 
angeblich nicht ausreichend nachgefragt werden. 

  
Weitere Tagesordnungspunkte: 

● Auf der Franklinbrücke am SBahnhof Zoo soll ein Fahrradstreifen angelegt werden.                     
Wegen der beengten Verhältnisse auf dieser schmalen Brücke gab es einige                     
Bedenken, ob bei einer einzelnen gemeinsamen Fahrspur für Autoverkehr und                   
Straßenbahn nicht Behinderungen für ÖPNV und/oder MIV programmiert sind. Die                   
Verwaltung sieht keine Probleme. 

● Die Entscheidung über die Bauplanung des Bereichs zwischen Bahnhofsvorplatz und                   
Harkortstr. (inkl. einer Neugestaltung des Mintropplatzes) wurde verschoben, da                 
noch zu klären ist, ob verkehrliche Infrastruktur wie eine 2. Radstation integriert                       
werden soll. 

● Der Bericht zur Fahrradförderung enthält neben Listen der Baumaßnahmen für 2015                     
und 2016 auch einen Bericht über die Arbeit der "Fachgruppe Radverkehr", in der                         
auch ADFC und VCD vertreten sind. 

● Ein Prüfauftrag zur Toulouser Allee kommt zu dem Ergebnis, dass die Weiterführung                       
der Straße unter der Wehrhahnbrücke bis zur Worringer Str. sinnvoll ist, eine                       
Verlängerung bis zur Gerresheimer Str. aber keine Vorteile bringt.[IT] 

 
 
Düsseldorf: Klempnerei im Verkehrsmanagement 
 
Ein alltägliches Problem im Haushalt: Ein Fallrohr verstopft  "verstaut"  immer wieder um                           
circa 3m. Der Wasserdruck ist für das Rohr bereits an seiner Belastungsgrenze. Nun wird                           
das Rohr durch 2 weitere Zugangsrohre verstärkt. D.h. vor das Rohr werden 2 weitere                           
Zuleitungen verlegt. Damit verkürzen sich die einzelnen Staus auf je 1m. Allerdings bleibt die                           
Gesamtstaulänge konstant bei 3m. Das darunter liegende Rohr droht weiterhin zu platzen! 
 
Im Straßenverkehr gibt es die gleiche Problematik: Die schnellere Zuführung von                     
Autoverkehr in eine Stadt durch immer mehr Straßen ändert nichts an der Gesamtstaulänge.                         
Zudem löst dies nicht die Probleme in der Stadt an der Belastungsgrenze, die da wären:                             
Hohe Luftverschmutzung (Überschreitung der Grenzwerte für verschiedenen Schadstoffe =                 
Belastungsgrenze im obigen Rohrbeispiel), "Flutung" der Stadt durch Fahrzeuge mitsamt                   
Übertritt über die "Ufer" (Radwege, Gehwege), Fahrten in Kriechgeschwindigkeit sind (im                     
Berufsverkehr) die Regel. 
 
Warum hier dieser Exkurs? Im Rahmen seiner BürgerGespräche war der Düsseldorfer OB                       
Thomas Geisel kürzlich auch in Gerresheim. Er wurde er mit dem Vorschlag konfrontiert, zur                           
Verhinderung von Verkehrsstaus sollten mehr Straßen gebaut werden. Seine klare Antwort:                     
Neue Straßen lösen solche Probleme nicht. Er hat offenbar verstanden, wie Erfahrungen                       
aus dem Haushalt im kommunalen Verkehrsmanagement helfen können.[BK] 
 
 
Bahnhofsvorplatz RatingenHösel: Stand der Planung 
 
Die Stadtverwaltung Ratingen hatte für den 2. Dezember 2015 zu einer                     
Informationsveranstaltung nach Hösel eingeladen, in der sie den Stand der Planung für den                         



Bahnhofsvorplatz darstellen wollte. Dies ist ihr gut gelungen. Je ein Vertreter des                       
Planungsamtes und des Tiefbauamtes sowie der technische Beigeordnete gaben 90                   
Minuten lang den aktuellen Planungsstand anhand einer umfassenden Präsentation wieder                   
und beantworteten anschließend alle von den anwesenden Bürgern gestellten Fragen.                   
Dabei wurden auch Alternativen zu den vorgesehenen Busbahnsteigen diskutiert, soweit                   
das im Rahmen ihrer Kompetenz möglich war. Leider war kein Vertreter der Rheinbahn und                           
der Deutschen Bahn anwesend, so dass beispielsweise die von der Stadt vorgesehene                       
Vorbeifahrt von Sonderbussen (Schienenersatzverkehr, Schulbusse) nicht ganz             
nachvollziehbar war. Diese Busse sollen wie bisher auch am Bahnhofsgebäude                   
vorbeigeleitet werden, während die fahrplanmäßigen Busse die neu zu schaffende                   
Wendemöglichkeit unter der Straßenüberführung in Fahrtrichtung vor dem Gebäude                 
einschließlich der dorthin verlegten Haltestellen benutzen, so dass der Straßenraum vor                     
dem Bahnhofsgebäude und die dort geplante Außengastronomie nicht von Bussen, ihrem                     
Lärm und ihren Abgasen gestört wird.  
 
Die Vertreter der Stadt haben versprochen, die wichtigsten von ihnen gezeigten Folien für                         
die Veröffentlichung freizugeben. Sobald dies geschieht, werden wir sie auf unsere                     
Internetseite stellen. Insgesamt war diese Veranstaltung ein gutes Beispiel einer gelungenen                     
Bürgerbeteiligung. [HJ] 
 
 
COP 21: Klimakonferenz in Paris 
 
Die diesjährige Klimakonferenz, Kurzform COP 21, wird in Kürze (am 11.12.) beendet. U.a.                         
auf der WebSeite klimaretter.info kann man sich mit wenig Aufwand über den Fortschritt der                           
Verhandlungen in Paris informieren. Aktuell geht es beispielsweise um die Machtspiele rund                       
um die Einstufung als Entwicklungsland und damit als Opfer des Klimawandels und damit                         
als Zahlungsempfänger aus einem Topf von 100 Mrd Euro. China, Indien und Brasilien                         
beanspruchen diese Status, obwohl sie selbst absolut inzwischen zu den größten                     
Verursachern gehören.  
 
Natürlich wird die COP 21 auch von bekannten Lobbygruppen genutzt, wie z.B. der World                           
Nuclear Associtation, die zur Rettung der Welt den Bau von 1.000 Atomkraftwerken                       
empfiehlt. Gott sei Dank gibt es auch andere Lobbygruppen, wie z.B. den Vatikan, der dem                             
Klimawandel nicht länger dem weltlichen Geschehen überlassen möchte. Nach Vorlage der                     
Umweltenzyklika "Laudato Si" im Juni hat der Papst nun einen eigenen Vertreter nach Paris                           
geschickt. Kardinal Turkson: "Wir können nicht die Liebe zu Gott bekennen, wenn wir                         
zerstören, was Gott gemacht hat." 
 
Auch der VCD engagiert sich im Rahmen der COP 21 für Maßnahmen im kritischen                           
Verkehrssektor. Michael MüllerGörnert, Referent für Verkehrspolitik beim VCD: "Pkw                 
verursachen 40 Prozent der verkehrsbedingten Treibhausgasemissionen in Deutschland.               
Ein zentraler Hebel zur Verringerung sind ambitionierte CO2Grenzwerte. Die geltenden                   
Vorgaben für Neuwagen müssen daher kontinuierlich weiterentwickelt werden." Mit anderen                   
Umweltverbänden wurde deshalb das Konzept "Klimafreundlicher Verkehr in Deutschland                    
Weichenstellungen bis 2050" erstellt. [HB] 
 
COP21Meldung auf klimaretter.info: http://bit.ly/1jNDvMs  
Atomlobby entlarvt auf klimaluegendetektor.de: http://bit.ly/1NhOzd8  
VatikanEngagement auf klimaretter.info: http://bit.ly/1Qex9nv   
Pressemeldung des VCD: http://bit.ly/1lO3Qeo  

http://w2.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si_ge.pdf
http://w2.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si_ge.pdf
http://bit.ly/1jNDvMs
http://bit.ly/1NhOzd8
http://bit.ly/1Qex9nv
http://bit.ly/1lO3Qeo


 
Thermoskanne für den Motor 
 
Die aktuelle Ausgabe von “Die Zeit” berichtet von einer Erfindung der Firma                       
Innovationsschatz GmbH, die schon in den Neunziger Jahren einige Zeit am Markt erhältlich                         
war: Ein circa 3,5 Liter fassender, isolierter Tank, mit Ventilen und MontageBohrungen                       
versehen, der in Pkws verbaut werden kann. Was macht das Gerät? Es speichert die                           
Motorabwärme, um beim Neustart den Motor bzw. die entscheidenden Teile darin wieder                       
aufzuheizen. Dies ist insbesondere im Winter von großem Vorteil, da ein Kaltstart vollständig                         
wegfällt und die damit verbundene erhöhte Emission von Luftschadstoffen. Außerdem wird                     
die Haltbarkeit des Motors entscheidend gesteigert. Auch dies ist ein Beitrag zum                       
Umweltschutz! Lesen Sie dazu auch den DeutschlandfunkBeitrag von 2006 (!).                   
Deutschland, Land der schnellen Innovationen! [BK] 
 
Artikel im Deutschlandfunk: http://bit.ly/1HUgSS8  
 
 
Rückblick: Das Futuristische Manifest  
 
Animiert durch die "Kraftschubsen"Werbeplakate der Essen Motorshow möchte ich die                   
(Wieder)Lektüre des Textes von Filippo Tommaso Marinetti von 1909 anregen.                   
Maschinenanbetung par excellence, wie sie nicht nur bei Autos, neuerdings auch bei                       
iPhones zu finden ist.[BK] 
 
Artikel auf einschaltverweigerung.de: http://bit.ly/1OPIKrM  
  
 

Neues aus dem VCD 
 
Neuer Internetauftritt des VCD 
 
Die Internetpräsenz des VCDBundesverbandes wurde überarbeitet, und in diesem                 
Zusammenhang haben sowohl der Auftritt des Landesverbandes NRW wie auch der                     
unseres Kreisverbandes Düsseldorf/Mettmann/Neuss ein neues Erscheinungsbild und neue               
Funktionen erhalten. Wir wollen nun die Internetseiten auch inhaltlich überarbeiten. Wie bei                       
allen unseren Vorhaben würden wir uns über Unterstützung sehr freuen! [JS] 
 
VCDBundesverband: https://www.vcd.org  
VCDLandesverband NRW: https://nrw.vcd.org 
Unser Kreisverband: https://nrw.vcd.org/dervcdinnrw/duesseldorfmettmannneuss/  
 
 
MailingListe “BundesBahnlärm” 
 
Auf der VCDBundesdelegiertenversammlung, die vom 22. bis 23. November in Bonn                     
stattfand, lief eine Liste um, in die sich alle Teilnehmer eintragen konnten, die sich für einen                               
Erfahrungs und Informationsaustausch auf dem Gebiet “Bahnlärm” interessieren. Die Liste                   
soll beim Bundesverband geführt werden. Jeder Teilnehmer kann seinen Beitrag an eine                       

http://bit.ly/1HUgSS8
http://bit.ly/1OPIKrM
https://www.vcd.org/
https://nrw.vcd.org/
https://nrw.vcd.org/der-vcd-in-nrw/duesseldorf-mettmann-neuss/


noch bekanntzugebende EMailAdresse schicken und erreicht damit alle gelisteten                 
Interessenten, ohne dass er selbst sich um diesen Verteiler kümmern muss. Ich erhoffe mir                           
davon eine Intensivierung und Erhöhung der Schlagkraft unserer Aktivitäten für eine leisere                       
Eisenbahn. Die Liste ist offen. Jedes VCDMitglied kann sich eintragen. Zur Zeit enthält sie                           
etwa 30 Adressen. Interessenten schicken bitte ihre Daten an “hans.joergens at                     
vcdduesseldorf.de”. Sie erhalten dann von mir die aktuelle Adressenliste, so dass wir schon                         
jetzt die ersten Informationen verschicken können. [HJ] 
 

Kommentar 
     

Heute von Burkhard Karp über den Gipfel der Innovation: 

In Gesprächen mit Kollegen und Bekannten stelle ich immer wieder fest, dass vieles von                           
dem, was wir hier in unserem Newsletter regelmäßig diskutieren (eBikeLogistik,                   
Fahrradverkehr für den Alltag), noch nicht zu vielen durchgedrungen ist. Das allein wäre                         
noch zu verschmerzen. 

Ich frage mich aber, wie es sein kann, dass Automobilkonzerne, die fortschrittlich und                         
technologisch führend sein wollen, so wenig Ehrgeiz in Sachen Umweltschutz entwickeln.                     
Sehe ich mir die oben im Beitrag “Thermoskanne für den Motor” beschriebene (simple!)                         
Technologie an, so sehe ich mich genötigt, die Berichte über z.B. VW ernst und für wahr zu                                 
nehmen. Wie ist es möglich, dass diese Technologie 20 Jahre praktisch nicht eingesetzt                         
wurde bzw. nicht zum Standard geworden ist? Die interne Kommunikation muss offenbar                       
gestört sein! 

Es kann doch nicht sein, dass dort nur Petrol Heads (PSFreaks) arbeiten. Gab es für                             
mitdenkende Mitarbeiter keine Möglichkeit, solche Dinge durchzusetzen? Ist der Gipfel der                     
Innovation erreicht, wenn 2500 kg benötigt werden, um 80 kg Mensch zu transportieren?                         
Müssen wir mit Familienautos vom Typ Sprinter rechnen (wird zum Teil schon beworben)?                         
Glaubt irgendjemand im Ernst, dass das elektrisch dann energieeffizienter als heute sein                       
kann? 

Ich erinnere mich noch genau, dass vor 20 oder sogar 30 Jahren die Lehrlinge von Daimler                               
ein flunderartig flaches Automobil zur Tour de Sol schickten, das sich selbst mit Strom                           
versorgte. In einer Welt der “EinePersonAutos” hätte es also auch so weiter gehen können!                           
Mehr davon! 
 

Service 
 
Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/ 
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  
Radwegparker per EMail melden bei: verkehrsueberwachung@duesseldorf.de 

 
Autoren: Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ], Burkhard Karp [BK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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